

85/1997

Memorandum XXXII Asamblea General. 17 de noviembre de 1977

1. Proyecto de resolución.

El grupo de cinco países (Cuba, Suecia, Holanda, Portugal y EE.UU.) terminó la redacción del proyecto de resolución. (Anexo I). En este proyecto se contemplan las dos situaciones a que se hace referencia en el Memo. del 10 de noviembre: débil reconocimiento de progresos y consideración especial respecto de los desaparecidos (preámbulo). En efecto, se dice en la página 3:

"Gravemente preocupada por el hecho de que a pesar de los llamamientos de la Asamblea General, del Secretario General, instituciones privadas y ciudadanos de Chile, las autoridades chilenas han consistentemente fallado en dar una cuenta satisfactoria de las personas desaparecidas.

"Tomando nota de los recientes desarrollos mencionados en el informe del Grupo adhoc, con respecto a aspectos específicos de la situación de derechos humanos que han ocurrido después de continuados esfuerzos conjuntos de la comunidad internacional.

"Concluyendo que las constantes y flagrantes violaciones de los derechos humanos básicos y de las libertades fundamentales del pueblo chileno, tanto como la individuos, continúa teniendo lugar en Chile y que el sistema de violaciones de derechos humanos básicos y de libertades fundamentales ha llegado ahora a ser institucionalizado."

Este proyecto está ahora en manos del grupo de los nueve países de que el grupo de los cinco primeros redactores forman parte. (Los otros cuatro son: Gran Bretaña, Australia, Yugoslavia y Algeria). Aprobada la redacción final por todos ellos, pasa a conocimiento de los demás países para su adhesión.

Nuestros esfuerzos de adhesión a la resolución se han centrado especialmente en estos días en los países africanos.

De Colombia aun no se sabe la posición. Tenemos contacto directo con Díaz Calleja. Existe una comunicación de más de cien parlamentarios al Ministro de Relaciones solicitándole la condenación a la Junta, comunicación que ha sido transmitida al Embajador en la NU.

La Junta se mueve como nunca, según opiniones autorizadas: invita a almuerzos en lujosos restaurantes a representantes de delegaciones que pueden considerarse débiles. Además, hemos sabido que un grupo de representantes de países latinoamericanos (Argentina, Uruguay, Paraguay y Perú) son los embajadores de la Junta ante otras misiones pidiéndoles acepten sólo una resolución blanda, que contenga amplio reconocimiento de las mejoras en la violación de derechos humanos. Ha extrañado la actitud del representante de Perú; se cree no tiene respaldo de su Gobierno y que actuaría por cuenta propia. No tenemos contactos como denunciar esta actitud ante el Ministerio de Relaciones peruano. Se lo hemos pedido a Gabriel Valdés, quien quedé de hacerlo. Estamos considerando pedir una reunión al Embajador de Perú, una vez que regrese Miranda, para sondear a la vez que expresar nuestra seguridad de que Perú por lo menos se abstendrá nuevamente este año.

G. Valdes, que viajara la proxima semana a varios paises centroamericanos, planteara a los gobiernos de Costa Rica y de Panama el problema de la resolucion.

Ayer se dieron a la publicidad las "Observaciones" de la Junta al Informe del Grupo Adhoc, cuyas primeras 14 paginas les enviamos con el memorandum del 4 de noviembre. Es increíblemente injurioso para el grupo. Hay amenazas con Allana. El hara la primera intervencion en la Tercera Comision al iniciarse la discusion del caso de Chile. Esperamos trabajar con el estos dias.

La Junta ha echado a andar tambien un proyecto de resolucion sobre designacion por el Secretario General de un grupo de diez expertos para que prepare un estudio sobre el establecimiento de un sistema para la investigacion de las alegaciones de violacion de los derechos humanos. Este sera visto tambien en la Tercera Comision, en un item (el 76) anterior al del caso de Chile. Es la renovacion de lo que planteo hace dos años y tiene fines propagandisticos, para hacer resaltar su posicion "amplia" cuando se discuta nuestro caso, pues nadie duda que como entonces esta destinado al fracaso. (Anexo II),

## 2. Gabriel Valdés:

Hemos tenido algunas conversaciones con Gabriel Valdés. Se manifiesta muy llano y abierto a intercambiar informaciones. Nos ha contado:

a) Que un ex parlamentario alemán federal llamo desde Chile a Tomic, a Ginebra, el día martes 15, diciéndole que habia 41 militares muertos; que él iria a Europa pronto y allí le daria mas detalles. Esto le transmitio Tomic a su hijo a Caracas y este a la vez a su suegro, Gabriel Valdés. (Esta informacion forma parte del conjunto de rumores del fin de semana acerca de problemas entre los militares en Santiago, incluso el de ayer, que Brady habria buscado refugio en Paraguay). (En este momento se nos informa que dos radios de Nueva York anuncian que ayer hubo veinte detenidos en Santiago en una manifestacion en que se pedia libertad para los presos politicos y desaparecidos y que tambien fue detenido el corresponsal de la Associated Press, Charles Padilla.).

b) Que el doctor Fernando Monckeberg, que esta integrando la delegacion de la Junta a la NU, le fue a visitar en compania del funcionario de carrera Biggs, y que en presencia de este, se expreso en terminos despectivos de Pinochet y de Lucia, afirmando ademas que "esta era una de las dictaduras de las peores que ha tenido Chile"; que Pinochet no dura tanto como suena de sus planes de institucionalizacion; que Lucia es el factotum del poder; que Leigh, con quien trabaja, hace un papel secundario; que a la Lucia no la tolerara nadie, ni siquiera los militares; el se declara democrático; que esta donde esta porque es un técnico y que fue por eso que antes trabajó con Frei y un tiempo incluso con Allende.

c) Que tuvo un incidente público con Diez, en el edificio de la NU, despues de un almuerzo, en presencia de varios embajadores de paises latinoamericanos. Valdés le reprocho que como podia representar al peor gobierno que Chile habia tenido nunca y que nunca habia habido en America. Diez echo las cosas a la breva, provocando la furia de Valdés por su cinismo; incluso se pavoneo por el dinero que habia ganado en los años de la Junta como abogado de empresas extranjeras.

d) Que entregará una carta a Allana referente a la disolución del Partido Demócrata Cristiano, a la carta de los 300 jóvenes, a la de los sindicalistas y a la declaración del Partido.

e) Que conversó con Suy, quien le manifestó lo mismo que a nosotras. Tiene también la impresión que lo principal de este viaje es que ahora hay al lado de Wldheim una persona que se ha formado la peor impresión de las autoridades de la Junta y de Eyzaguirre, en lo referente a los desaparecidos.

3. Carta de Buffun sobre viaje a Chile de la compañera Gladys Marin.

Acompañamos (Anexo III) copia de la carta enviada por Buffun a Diez. Se estima que con esta copia puede ahora la compañera Gladys presentarse a un Consulado chileno a solicitar la autorización para viajar a Chile.

4. Grupo de compañeras.

Está arreglado su viaje a Chile para el martes 22. Parten ese día a las 10 de la noche desde Nueva York en viaje a Santiago con escala sólo en Miami. Llegan a Pudahuel a las 12 del día del día miércoles 23. El vuelo es en avión Braniff, número 979. Serán acompañadas por una sueca, según informó Guastavino. La sueca aun no llega a Nueva York.

De acuerdo al plan previsto, se ha avisado a diversas instituciones y gobiernos, así como a Roma y Ginebra.

Se acompaña Anexo IV sobre sus últimas actividades.

Edmundo Vargas, Secretario de la Comisión Interamericana de la OEA, anunció ayer que de acuerdo a nuestro pedido, Aguilar enviará un cable a la Junta pidiendo seguridades para las tres compañeras.

S.I.

J.B.

P.D. Se nos informa a través de A.P. (Washington) que Brady está en su despacho en Santiago.

Ortega, el yerno de Frei, dice en este momento que los rumores persisten en Chile, aunque él no puede especificarles.

Además, en la manifestación de ayer, se detuvo al periodista Peze, de la Radio Cooperativa.

Allana nos ha manifestado que el Grupo Adhec tiene sumo interés en escuchar al compañero Luis Corvalán en su próxima reunión de trabajo en Ginebra, que se desarrollará entre el 9 y el 29 de enero de 1978. En todo caso, ha dicho, si no puede concurrir - cosa que lamentaríamos inmensamente - que nos envíe su testimonio por escrito.